
Entrevista, Presidente ADR en la emisora LA FM (Ibagué) 

PERIODISTA: Es noticia a esta hora y voy a saludar a la doctora Ana Cristina Moreno 

palacio, ella es la presidenta de la agencia... Agencia Nacional para el Desarrollo Rural en 

Colombia doctora Ana Cristina Moreno muy buenas tardes bienvenida a la FM Noticias 

ACM: muy buenas tardes mis saludos para ti tus compañeros de la mesa de trabajo y para 

todos los oyentes de la FM  

PERIODISTA: Qué grato saludarle a mi doctora a esta hora y saber un poco de ese de esa 

firma de convenio administrativo uno a uno que se ha firmado en la ciudad de Ibagué el 

departamento del Tolima donde está la Gobernación 

 ACM: La verdad muy contentos de haber dado este paso nos pudimos poner de acuerdo 

con la Gobernación y ocho municipios en particular en la estrategia de cofinanciación peso 

a peso por cada peso que pone el municipio por cada peso que pone la Gobernación 

nosotros desde la Agencia de Desarrollo Rural del gobierno nacional estamos poniendo lo 

mismo para esa cofinanciación en esa estrategia del servicio público de extensión 

agropecuario que no es otra cosa que una asistencia integral a los productores rurales son 

15 los departamentos del país que se sumaron con nosotros en este esfuerzo y en el caso 

particular del Tolima 8 municipios que hacen parte también de los 222 municipios que 

tuvieron la sensibilidad, el compromiso y la posibilidad de hacer un esfuerzo propio 

presupuestal para esa cofinanciación,  el convenio que firmamos en el Tolima, los ocho 

municipios que se involucraron Rovira, Falan, Planadas, Ibagué, Natagaima, Icononzo 

Anzoátegui y Saldaña y con esta suma del esfuerzo presupuestal de esas ocho alcaldías 

más la Gobernación vamos a atender 1,045 familias del Tolima con esa asistencias técnicas 

integral pues que nos llena de ilusión, este es un tema que va en función de mejorar la 

productividad y la competitividad de los productores y hace parte de toda la estrategia 

nacional de la prestación de servicio público de Extensión Agropecuaria  

PERIODISTA: y permítame doctora Ana Cristina en qué consiste esa cofinanciación y qué 

tipo de proyectos se van a ver beneficiados, nuestros campesinos. 

  

ACM: Bueno, cada uno de los ocho municipios que van a participar y que van a recibir esas 

cofinanciación nuestra y de la Gobernación ellos han ido priorizando que zonas rurales de 

sus municipios, qué cadenas productivas son las que se van a atender eso hace parte 

entonces de la priorización del Plan Municipal de Extensión Agropecuaria y esa 

cofinanciación para atender esas familias productoras que cada municipio está priorizando, 

que repito, en sumatoria vamos a llegar a 1.045, tiene que ver con que aparecerá entonces 

un profesional del sector  agropecuario o piscícola, si es el caso, visitará de manera 

particular, individual a ese productor en esa parcela, en esa finca, conocerá, cuál es su 

proyecto productivo actual, cómo son sus metodologías, cuáles son los insumos que está 

utilizando, los fertilizantes, los costos en los que está incurriendo, va a ser el análisis 

particular de a quién le está vendiendo a qué precio y eso va a ser una información muy útil 

para que ese productor sepa, inclusive, si su proyecto y su trabajo en su tierra, en su finca, 

en su parcela, sí le está generando alguna utilidad y cómo, entonces, a partir de ese análisis 

con ese acompañamiento especializado se le va a proponer un plan de trabajo detallado de 

cómo hacerlo mejor, cómo le puede rendir más, cómo puede mejorar esa productividad esa 



cosecha, cómo hacer un mejor manejo de los fertilizantes cuando lo debiera ser, qué tipo 

de mejoras le llega a ser a su proyecto para lograr precisamente esos mejores rendimientos 

pero adicional a esa parte técnica esa asistencia técnica integral va de la mano con una 

formación en educación económica y financiera para ese productor para que pueda tener 

más herramientas para el mejor manejo de su finca de su parcela y también va acompañado 

de los temas de asociatividad para que ese productor también conozca cómo acercarse al 

mundo de la asociatividad que es tan importante para el sector agropecuario y en particular 

de cara a la comercialización esto pues para contar un poco en qué consiste ese 

acompañamiento esa asistencia técnica integral que insisto no es una fórmula igual para 

todos los productores, sino que precisamente será especializada dedicada a la realidad de 

cada uno de los 1.045 productores que se van a acompañar  

PERIODISTA: ¿Doctora Ana Cristina este es un departamento agropecuario este es un 

departamento campesino es un departamento donde el campo es prioridad qué importante 

poder atender a nuestros campesinos y aquí hay algo que nos ha llamado mucho la 

atención mi doctora Ana Cristina, son los mercados campesinos esos de impulsar 

directamente de comprarle uno como ciudadano a sus campesinos sin intermediación se 

va a seguir impulsando este ejercicio doctora?  

ACM: Claro que sí, hay una gran apuesta nacional, la política definida por el presidente 

Iván Duque es Agricultura por contrato y eso significa poder acercar ese productor con esa 

punta compradora y eso significa eliminar intermediarios innecesarios y eso significa mejor 

precio para el productor y con esa línea de Agricultura por Contrato, nosotros como Agencia 

de Desarrollo Rural tenemos la tarea de activar esos circuitos cortos de comercialización 

como los Mercados Campesinos que mencionamos entonces en el caso particular del 

Tolima hemos podido acompañar mercados, campesinas, habían participado directamente 

171 organizaciones y vamos por más, ayer hablábamos con la Gobernación y las alcaldías 

y con la Cámara de Comercio y otras entidades que se están vinculando, vamos a hacer 

una gran Agroferia por ejemplo en el mes de noviembre y esa se sumará a una que ya 

realizamos en la que se vendieron inclusive, hay XXXX millones de pesos y se beneficiaron 

33 organizaciones, pero también hemos realizado dos Ruedas de Negocios y ya esta idea 

en los circuitos cortos de comercialización como los mercados campesinos ya con la 

metodología nuestra la han ido acogiendo diferentes alcaldías.  

PERIODISTA: Seguir trabajando por el sector campesino. Este es un departamento donde 

el campo es sin duda alguna es el más el más, el que más requiere la atención inmediata 

del Estado por eso desde los escenarios de la Agencia para el Desarrollo Rural sin duda 

alguna todos este tipo de convenios como el que se ha firmado con la Gobernación del 

Tolima pues van a permitir que se pueda se pueda llegar a estos sectores a estos sectores 

campesinos y poderlo extender, la mano, la verdad es interesante saber que los recursos 

del campo son para el campo, los recursos del Estado que sean advertido y que han sido 

obtenidos producto de justas luchas sociales y el permanente llamado de nuestros 

campesinos, el Gobierno está colocándolos a través de la Agencia para el Desarrollo Rural 

en algunos proyectos, vuelvo y retomo nuevamente mi doctora Ana Cristina no hay 

problema por la comunicación, pero le decía doctora Ana Cristina que definitivamente hay 

que seguir pensando en el campo porque el gobierno y todo siempre llamamos a nuestros 

campesinos nuestros héroes, pero, a veces se descuida el campo y el campo necesitamos 

verlo reverdecer doctora Ana Cristina  



ACM: claro que sí, esa es la apuesta el gobierno de Iván duque va a terminar con 300,000 

productores inclusive, hay algo más en la en la mesa Agricultura por Contrato. Esto es una 

apuesta para llevarla a políticas públicas que supere también este periodo de Gobierno para 

que se sigan sigamos como país caminando en esa senda, esto se suma a iniciativas 

legislativas como un proyecto de ley en función del precio de los insumos que es un tema 

tan delicado para nuestro sector agropecuario el Ministerio de Agricultura activó la Mesa 

Nacional de insumos para hacer un análisis y una propuesta de ley en ese sentido, es una 

expectativa que tenemos para la última legislatura de este año con el Congreso de la 

República y a esto hay que sumarle temas como la ley de Alivios financieros que hoy es 

una realidad precisamente para que nuestros productores que estén colgados en sus 

obligaciones financieras en esos créditos agropecuarios puedan acceder inclusive los 

pequeños productores a condonaciones hasta el 80 por ciento en el capital, ahí inclusive 

estamos hablando de condonar 1.1 billones de pesos para poder aliviar precisamente a 

nuestros campesinos más necesitados. 

Entonces seguimos avanzando nosotros como Agencia de Desarrollo Rural ya en el 

departamento del Tolima hemos podido cofinanciar 10 proyectos y este año vienen cuatro 

más así poder seguir avanzando trabajando juntos por el campo para hacer que las cosas 

pasen  

PERIODISTA: Doctora Ana Cristina esta semana fue noticia, la Corporación Autónoma 

Regional del Tolima Cortolima y la directora en rueda de prensa dijo que la ADR no le paga 

lo que le debe a Cortolima escuche lo que dijo porque sé que tuvo una reunión con la 

directora de Cortolima y me llama mucho la atención este tema escucha mi doctora Ana 

Cristina lo que dijo la directora de Cortolima 

  

ACM: Aquí en lo público hay que ser muy cuidadosos con la responsabilidad y con todos 

los soportes de las obligaciones. Aquí hay una realidad y es que estamos en una instancia 

judicial en una región con Cortolima, lo que tiene que ver con la tasa de uso de agua desde 

el año 2018 tercer trimestre. Eso es un escenario judicial que esperamos poder en justicia 

llegar a buen puerto y poder entonces proceder con el pago de dichas obligaciones y las 

obligaciones, la facturación que ha generado a la ADR desde el 2018 cuarto trimestre hasta 

el año 2020 nosotros hemos puesto en los términos, en los tiempos necesarios, unos 

requerimientos para unas aclaraciones sobre dichas facturaciones, hemos hecho 

reclamación ellos nos han dado algunas sobre esas reclamaciones, pero, hemos acordado 

con Cortolima unas mesas de trabajo para revisar esas respuestas porque consideramos 

nosotros necesario poder tener toda la tranquilidad sobre esas respuestas a nuestras 

reclamaciones para proceder con los pagos, entonces, en ese orden de ideas vamos a 

seguir trabajando en esas mesas técnicas que acordamos realizar nosotros somos 

conscientes de la obligación del pago de uso de agua, pero la fracturas que han tenido la 

reclamaciones la idea es poder tener tranquilidad total en las respuestas a dichas 

reclamaciones para proyectos y ese es el mensaje que hoy quisiera compartirles en este 

medio, la Corporación manifestó la voluntad en avanzar con nosotros en esas mesas de 

trabajo para el análisis de dichas reclamaciones y esperamos entonces poder avanzar en 

esa línea.  



PERIODISTA: Ahora sí escuchamos la precisión de la directora de corto Lima con respecto 

a este tema mi doctora 

 AUDIO: Hacemos más de lo que se recauda, es que la Corporación tiene varios  ingresos 

a la tasa ambiental las tasas de uso de agua, las tasas retributivas y por supuesto lo que se 

cobra por el seguimiento y por la evaluación cada seguimiento, pues se hace una valoración 

dependiendo por supuesto de los que el Ministerio ha establecido legalmente para cobrar, 

pero hay usuarios que no pagan. Voy a mencionarle algunos de los usuarios que no pagan, 

la ADR jamás ha pagado a la Corporación no porque nosotros no cobremos porque la 

administración nuestra ha cobrado  

PERIODISTA:  Muy preciso, mi doctora Ana Cristina su reunión, no? 

ACM:  Sí, definitivamente nosotros hoy valoramos la intención la disposición de que se 

revisen las reclamaciones y las respuestas que nos han dado sobre las mismas porque 

definitivamente tener allí la claridad es lo que nos permite a nosotros poder pagar entonces 

queremos llegar a ese buen puerto y esperamos que lo podamos hacer en las próximas 

semanas  

PERIODISTA: Y cuánto le debe la Agencia para el Desarrollo Rural a Cortolima?  

ACM: Bueno yo creo que eso hace parte si la discusión en esa reclamaciones por la forma 

en que se han liquidado pero yo creería que poco en alguna de las cifras que nosotros 

hemos revisado en la Agencia de Desarrollo Rural estaríamos hablando del orden de mil 

millones de pesos pero quiero hacer claro esto hace parte de todo el análisis y la discusión 

de cómo se ha liquidado y quiero puede ser muy respetuosa de esa discusión técnica que 

tendremos que dar en las listas de trabajo propuestas  

PERIODISTA: ¿y que no le gusta de esa liquidación mi doctora Ana Cristina? 

ACM: No, yo creo que más que hablar de una postura de Ana Cristina como presidente de 

la Agencia de Desarrollo Rural yo creo que hay que hablar de la Generalidad hay una 

discusión en general con todos los usuarios, con todos quienes debemos pagar la tasa de 

uso de agua que ustedes la han conocido con el Ministerio de Ambiente, con el Ministerio 

de Agricultura hay un tema particular sobre un coeficiente para la medición, de los 

instrumentos de medición del uso de agua en las diferentes cuentas, ahí hay una discusión 

sobre cuál debe ser el coeficiente utilizar en la fórmula, pero, pues yo creo que debo ser 

respetuosa, simplemente en referirme a esa generalidad  

PERIODISTA: Déjeme volver al tema por el cual doctora Ana Cristina hoy estamos 

dialogando esa firma de ese convenio de interadministrativo, uno a uno me pregunta por 

aquí los cacaoteros doctora Ana Cristina 

ACM: vamos a tener en cuenta este mensaje que nos dan a través de ustedes en la FM 

para ver entonces, qué proyecto tenemos ahí radicado y que lo podamos priorizar al año 

entrante  

PERIODISTA: vamos a estar muy pendientes doctora, cuál es la decisión judicial frente a 

al pago de esos recursos de la ADR a corto Lima porque los arroceros también del Sur del 

Tolima y del Norte esperan que esa decisión judicial realmente se ajuste y que no les cobre 

tanta plata como hoy les están cobrando doctora Ana Cristina 



ACM:  sí, yo creo que aquí hay un tema de interés, no solamente para nosotros como 

Agencia de Desarrollo Rural en el momento de pagar la tuba, sino para tantos usuarios y 

en especial los arroceros del Tolima, ojalá con todas las disposiciones del Ministerio de 

Agricultura los decretos sobre la tuba, la circular es respectivas y los análisis de la 

Corporación pues se llegue a tranquilidad con la forma en que se está liquidando ese sería 

el gran deseo de todos 

PERIODISTA: el mensaje mi querida doctora Ana Cristina Moreno palacio presidenta para 

los campesinos en el departamento del Tolima a esta hora, ¿cuál puede ser? 

ACM: Bueno el mensaje es que aquí hay un Gobierno Nacional comprometido con el 

departamento del Tolima con el sector rural por ello entonces las cofinanciaciones de los 

proyectos productivos que hemos podido realizar los 10 que ya tenemos ahí los cuatro 

nueve que estamos anunciando, nuestro compromiso con proyectos tan importantes para 

este departamento como el distrito de riego y este ángulo del Tolima que han sido tantos 

años en expectativas y que nosotros pudimos firmar el acta de inicio y está en ejecución 

todas las actualización de los estudios y diseños, pero también la consultoría que nos va a 

decir cómo es ese esquema para poder realizar la construcción.  

PERIODISTA: Bueno, muchas gracias a la doctora, Ana Cristina Moreno Palacios la 

comunicación en algunos sectores del país, pues ella está viajando por algunas regiones 

del territorio colombiano y pero hemos podido sacar un espacio para dialogar con ella. 

 


